
II Суббота, 5 февраля 2022 г.
oblgazeta.ruРЕГИОН Редактор страницы: Екатерина Хожателева

Тел: +7 (343)  262-63-02
E-mail: region@oblgazeta.ru

В соответствии со статьёй 42 Закона Российской Федерации 
«О средствах массовой информации» редакция имеет право 
не отвечать на письма и не пересылать их в инстанции.  
За содержание и достоверность рекламных материалов 
ответственность несёт рекламодатель.
Все товары и услуги, рекламируемые в номере, 
подлежат обязательной сертификации, 
цена действительна на момент публикации.

 — материалы, помеченные этим значком, 
публикуются на коммерческой основе

ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ «РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ''ОБЛАСТНАЯ ГАЗЕТА''». ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ
УЧРЕДИТЕЛИ:
Губернатор Свердловской области, 
Законодательное cобрание Свердловской области.
Адрес: 620031, г. Екатеринбург, пл. Октябрьская, 1
Газета зарегистрирована в Уральском региональном управлении 
регистрации и контроля за соблюдением законодательства РФ 
в области печати и массовой информации Комитета Российской 
Федерации по печати 30.01.1996 г. № Е—0966
Главный редактор: А.Н. СТУЛИКОВ

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная – 355-26-67,
 Бухгалтерия – 375-81-48
Телефоны отделов указаны вверху каждой страницы

По вопросам рекламы 
и объявлений звонить: 262-70-00
По вопросам подписки и 
распространения звонить: 375-79-90, 375-78-67

АДРЕС РЕДАКЦИИ и ИЗДАТЕЛЯ: 
ГБУ СО «Редакция газеты «Областная газета», 
620004, Екатеринбург, ул. Малышева, 101, 3-й этаж.
ПОДПИСКА (индексы): 
  расширенная социальная версия на 12 месяцев (09857)
  расширенная социальная версия на 6 месяцев (09856)
  полная версия на 12 месяцев (П2846)
  полная версия на 6 месяцев (П3110)
  социальная версия на 12 месяцев (Б9856)
для предприятий Екатеринбурга  — интернет-магазин uralpress.ur.ru
Подписное агентство Почты России podpiska.pochta.ru

АДРЕСА ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЫ:

Газетные полосы:
«Регион»  — region@oblgazeta.ru
«Общество» — society@oblgazeta.ru
«Земства»  — zemstva@oblgazeta.ru
«Культура»  — culture@oblgazeta.ru
«Спорт»  — sport@oblgazeta.ru
Служба новостей  
news@oblgazeta.ru

Общая почта «ОГ»
og@oblgazeta.ru
Отдел подписки
podpiska@oblgazeta.ru
Отдел рекламы
reklama@oblgazeta.ru
Отдел кадров
job@oblgazeta.ru

 Номер отпечатан в АО «Прайм Принт Екатеринбург»: 620027, Свердловская обл., г. Екатеринбург, пер. Красный, д. 7, оф. 201. Заказ 4770  Сдача номера в печать: по графику — 20.00, фактически  — 19.30  При перепечатке материалов ссылка на «ОГ» обязательна  Цена свободная 

Тираж
Полная версия:

1 000
Расширенная 
социальная версия:

8 000

Всего                      9 000

П
АВ

ЕЛ
 В

О
РО

Ж
Ц

О
В

П
АВ

ЕЛ
 В

О
РО

Ж
Ц

О
В

П
АВ

ЕЛ
 В

О
РО

Ж
Ц

О
В

П
АВ

ЕЛ
 В

О
РО

Ж
Ц

О
В

Павел ПИВОВАРОВ

В наступившем 2022 
году значительно 
сократятся траты бюджета 
на инвестиционную 
привлекательность региона. 
Если в 2021 году расходы по 
госпрограмме превышали 
3 млрд рублей, то на 2022 
год запланирована сумма 
всего в 953 млн. Однако 
инвестиционные проекты 
на территории Свердловской 
области продолжают 
реализовываться. 
Так, на территории 
«Титановой долины» 
проектируются самолёты 
свердловского производства. 
Корреспондент 
«Областной газеты» 
посетил одну из площадок 
экономической зоны вместе 
с замгубернатора региона 
Дмитрием ИОНИНЫМ, 
курирующим сферу туризма, 
цифровизации 
и инвестиций.

Прорывная 
история
– Дмитрий, вы сейчас ку-

рируете те проекты и сферы, 
которые раньше критикова-
ли как депутат. В частности, 
«Титановую долину». Поме-
нялись ли ваши взгляды по-
сле назначения?

– Наш разговор проходит 
на площадке «Титановой до-
лины», где основным резиден-
том является Уральский завод 
гражданской авиации (УЗГА). 
Очень крутая история с точки 
зрения того, что у нас никогда 
в Свердловской области не бы-
ло самолётостроения малой и 
средней дальности, так что в 
принципе отрасль создаётся с 
нуля, и, по сути, это прорывная 
тема. На моей памяти – вто-
рая. Первая была, когда «Сина-
ра» начала производить «Ла-
сточки». Такого тоже никогда 
не было.

У нас принято говорить, 
что промышленность не разви-
вается. Тем не менее здесь, на 
Уктусе, базовая отрасль пред-
ставлена. Наша задача как пра-
вительства Свердловской об-
ласти – помогать развивать-
ся резидентам. Многие руко-
водители регионов таких рези-
дентов прямо с руками оторва-
ли бы. К себе их старались за-
влечь чиновники из Ульянов-
ска и Комсомольска-на-Амуре. 
Уральский завод гражданской 
авиации – наше местное пред-
приятие, и наша задача – не 
только его удержать, но и по-
могать его развитию.

У кого-то может быть скеп-
тическое отношение к проек-
там особых экономических зон. 
И действительно, по стране бы-
ло огромное число скандалов, в 
частности, относительно осво-
ения средств. «Титановая до-
лина» – это живой проект. И по-
явление второй очереди дан-
ной особой экономической зо-
ны как раз доказывает её вос-
требованность. Именно поэто-
му проект «Титановой доли-
ны» я как раз поддерживал, да-
же возглавлял соответствую-
щий совет по его реализации в 
Заксобрании области.

Недавно мы ещё трёх ре-
зидентов привели. На данной 
территории был создан меди-

цинский кластер, где произ-
водится медицинская аппара-
тура.

– Расскажите подробнее 
о резидентах «Титановой до-
лины» и в целом о концесси-
ях, которые в данный момент 
прорабатываются. 

– Примеров много – не 
только в промышленности, 
но и в социальной сфере. Это 
только кажется неподготов-
ленным людям, что странно 
строить школу по концессии. 
Это государственная функция, 
и странно, что её осуществля-
ет частник.

Но объясняю: допустим, 
стоит школа на тысячу чело-
век полтора миллиарда ру-
блей. Мы понимаем, что в ми-
крорайоне Солнечный или в 
новом районе Берёзовского 
нужна школа. Приходит инве-
стор, и мы ему говорим: «По-
стройте школу. Вы её эксплуа-
тируете, оборудуете. Строить 
её вы будете 2 года, затем ещё 
пять лет эксплуатировать. По-
том мы у вас её возьмем и вы-
платим все деньги по графи-
ку. С одной стороны – мы по-
лучаем серьёзную рассроч-
ку на много лет, а с другой – 
всё это позволяет нам при-
влечь софинансирование, от 
трети до половины средств 
нам даст Федерация. Если бы 
мы строили школу с нуля, нам 
нужны были бы 1 миллиард 
200 миллионов рублей, кото-
рых сейчас в бюджете нет. А 
тут мы, по сути, получим шко-
лу за 750 миллионов рублей 
для областного бюджета и 
600 миллионов федеральных 
денег. Застройщику это инте-
ресно с точки зрения того, что 
ему важно развитие инфра-
структуры района присут-
ствия. Нам интересно, что за-
трат меньше.

Говоря о первой очереди 
«Титановой долины», очень хо-
рошо, что ЕВРАЗ зашёл на пло-

щадку вместе с РЖД. Там сей-
час по концессии строится вет-
ка железной дороги, и они там 
будут производить колёсные 
пары. За счёт того что базовый 
город ЕВРАЗа – Нижний Тагил, 
получится в том числе и кадры 
привлечь в проект, потому что 
это тоже внутриевразовская 
история. Если мне память не 
изменяет, за многие годы это 
вообще первая железнодорож-
ная ветка, построенная в реги-
оне, и это удалось сделать по 
концессии.

– Но многие концессии на 
уровне того же Екатеринбур-
га прогорели…

– Концессия концессии 
рознь. Если в каком-нибудь 
муниципалитете глава подпи-
сывает концессию – отдать се-
ти ЖКХ своему другу, с кото-
рым он в баню ходит, – это од-
на история. А привлечение де-
нег ЕВРАЗА и РЖД, как вы по-
нимаете, совсем другая.

Мы здесь сейчас находим-
ся потому, что реально видим 
и понимаем, что эту промпло-
щадку надо строить дальше. 
Самолёты в действующие це-
ха такими темпами не влезут, 
а производство нужно делать 
массовым. Пока это штучная 
история, а если история штуч-
ная, то себестоимость повы-
ше. Сейчас, конечно, есть гос-
заказ на эти самолёты, и хоте-
лось бы, чтобы они пошли ши-
роко в малую и среднюю авиа-
цию, потому что сегодня массо-
во по России её нет. Разве толь-
ко где-нибудь в Якутии.

Кстати, на меня выходили 
коллеги по Госдуме, представ-
ляющие Якутию, узнав, что я 
курирую эту сферу, с предло-
жением купить самолёты. Они 
посмотрели экономические со-
ставляющие и сказали, что это 
дороговато. Но в случае если 
мы начнём массовое производ-
ство, это можно будет реаль-
но покупать, потому что сей-

час больше покупают подер-
жанные зарубежные аналоги. 
Мы понимаем, что надо раз-
вить эту площадку для этого. У 
нас есть договорённости с ин-
весторами.

Уже не касаясь террито-
рии «Титановой долины» и го-
воря о поддержке инвестором, 
можно вспомнить, например, 
самый крупный инвестицион-
ный проект в регионе, поддер-
жанный в своё время губер-
натором Евгением Куйваше-
вым – это строительство до-
менной печи на НТМК. В прин-
ципе доменные печи не строи-
лись на металлургических за-
водах с советских времён. Бы-
ли даны налоговые льготы 
на сумму почти 6 миллиардов 
рублей, но эти деньги окупи-
лись всего за несколько лет, и 
сейчас налоги, которые посту-
пают от этой домны, уже при-
носят прибыль бюджету. При 
поддержке Свердловской об-
ласти через механизм прио-
ритетного инвестиционного 
проекта удалось реализовать 
строительство новейшего со-
временного прокатного ком-
плекса на Каменск-Уральском 
металлургическом заводе сто-
имостью более 45 миллиардов 
рублей.

– Сейчас в «Титановой до-
лине» 19 резидентов, а ре-
ально работающих предпри-
ятий намного меньше (если 
правильно помню – не боль-
ше 10). С чем связан такой 
разрыв?

– Якорные крупные пред-
приятия первой площадки – 
это, в частности, «Уралбоинг» 
и «Аллегро» (имею в виду про-
ект ЕВРАЗ и РЖД). То, что не 
всем резидентам потом под си-
лу всё это тащить – такая ситу-
ация есть, и она общая для тех-
нопарков. Если резиденты не 
могут работать в «Титановой 
долине», мы на них накладыва-
ем штрафные санкции, то есть 

взимаем неустойку за выход из 
проекта.

Штрафные санкции ми-
нистерства экономического 
развития составляют 5 мил-
лионов рублей. На Клондайк 
всегда стремились авантюр-
ные предприниматели: ког-
да они слышат про налого-
вые льготы, то приходят и 
говорят: мы сейчас зайдём в 
проект, а потом придумаем, 
где найти деньги. Не думаю, 
что на сегодняшний день это 
большая проблема. Главное, 
чтобы эти резиденты заме-
щались на реально работаю-
щие организации. Тем более в 
законодательной базе за это 
время проявилось много по-
правок и ужесточились тре-
бования к резидентам по ис-
точникам финансирования. 
Они уже не могут прийти со 
справкой, что возьмут у «тё-
ти» кредит.

Тема с медицинскими кла-
стерами вообще появилась в 
процессе. И постепенно уда-
лось собрать предприятия это-
го сектора на одной площад-
ке. Ведь крупных медицинских 
производств в Свердловской 
области крайне мало. 

Есть история с Богослов-
ским индустриальным парком 
в Краснотурьинске. Он дале-
ко не всем инвесторам подхо-
дит с точки зрения логистики, 
но нам интересно привести ту-
да тех, кто рядом. Понятно, что 
это скорее лесное и нефтяное 
производства.

Урал станет 
туристической 
меккой
– Зачем создаётся депар-

тамент по развитию туриз-
ма и индустрии гостепри-
имства, если он дублиру-
ет функции Центра разви-
тия туризма в Свердловской 
области? Руководителем  
центра назначена Эльмира 

Туканова. Как вы оценивае-
те её профессиональные ка-
чества?

– Причины создания от-
дельного органа власти в том, 
что в нынешнем году в стра-
не и у нас в Свердловской об-
ласти, соответственно, начал 
реализовываться националь-
ный проект по развитию ту-
ризма, который будет дей-
ствовать до 2035 года. На ре-
гиональном уровне становит-
ся гораздо больше полномочий 
в этой сфере, например, созда-
ние туркластеров, разработка 
мастер-планов и многое дру-
гое. На это выделяются суще-
ственные средства. Их будут 
выделять две структуры: Рос-
туризм и госкорпорация «Ту-
ризм.РФ». Причём «Туризм.РФ» 
– это структура не Ростуризма, 
а Министерства строительства 
России. Потому что они будут 
вкладывать деньги в развитие 
туристической инфраструкту-
ры. Это два крупных федераль-
ных игрока, которые будут 
влиять на туризм в целом, и 
как минимум должен быть со-
ответствующий орган власти, с 
которым Федерация будет ве-
сти разговор.

Просто государственные 
бюджетные учреждения, ко-
нечно, не могут общаться с ор-
ганами власти федерального 
уровня. То есть для того, что-
бы привести сюда федераль-
ные деньги, должен быть соот-
ветствующий орган власти, ко-
торый был создан по поруче-
нию губернатора в конце про-
шлого года.

Про Эльмиру Наильевну 
в туристическом сообществе 
могут быть разные отзывы. 
Лично я считаю её одним из 
лучших профессионалов сфе-
ры туризма. Причём извест-
ную на федеральном уровне. 
А так про любого человека, ко-
торый что-то делает, можно 
сказать хорошо или плохо. Го-
раздо хуже, когда про тебя ни-

чего не могут сказать. Это оз-
начает, что ты ничего не дела-
ешь и ты бесполезен. А если 
тебя критикуют, то пусть кри-
тикуют. И у меня есть такие 
критики. И у многих других 
деятельных людей. Я помню, 
что в бытность Тукановой ди-
ректором Центра развития ту-
ризма это была живая и яркая 
структура, занимавшаяся ту-
ристическими вопросами. За 
время же её отсутствия в реги-
оне действительно наметился 
определённый спад активно-
сти в работе ЦРТ.

В целом если говорить про 
туристические кластеры, то в 
Свердловской области точек 
притяжения для туристов сей-
час недостаточно. Их надо раз-
вивать. Например, могу рас-
сказать про Сысертский рай-
он и мэра Сысерти Дмитрия 
Нисковских. У них есть забро-
шенное промышленное пред-
приятие, на которое со всей об-
ласти съезжаются люди и про-
водят там время и участвуют в 
различных мероприятиях: на-
чиная от кулинарных тренин-
гов и заканчивая концертами. 
Это внутренний туризм. И та-
ких примеров сейчас уже до-
статочно много, им надо помо-
гать развиваться.

– Вы никогда не думали о 
том, что соседняя Казань ли-
дирует во всех туристиче-
ских рейтингах и её называ-
ют одной из «мекк россий-
ского туризма», а Екатерин-
бург далеко не первый в рей-
тинге.

– Казань умеет отлично ра-
ботать и привлекать федераль-
ные деньги, и наша задача тоже 
это делать. Тут как раз нет ни-
какой зависти. Я очень хорошо 
общаюсь со своими коллегами 
из Госдумы, которые представ-
ляли Татарстан, и вижу, как они 
отрабатывают различные про-
граммы, в частности, по при-
влечению федерального фи-

нансирования. У нас такая же 
задача сегодня.

Развитие – 
всегда интересно
– Вы работаете всего три 

месяца в этой должности. На-
сколько сложнее вам было 
перестроиться?

– Мне это крайне интерес-
но. Разве что совсем не высы-
паюсь, работа забирает пода-
вляющее большинство време-
ни и сил. В сравнении с Госду-
мой здесь, конечно, многое по-
другому, да и я теперь под не-
сколько другим углом смотрю 
на всё.

Это драйвовая деятель-
ность, потому что сфера очень 
интересная. Я заместитель гу-
бернатора по направлению 
«развитие». Курирую мини-
стерство инвестиций и разви-
тия, министерство цифрового 
развития и департамент раз-
вития туризма. А развитие – 
это всегда интересно. Я считаю, 
что у меня есть определённый 
опыт работы в органах власти 
для того, чтобы заниматься и 
стратегическими вопросами, и 
текущими. Что, собственно, и 
должен сочетать заместитель 
губернатора, отвечая за полу-
ченные результаты перед пер-
вым лицом.

– Насколько вас устраи-
вает работа КРСУ и Агент-
ства по привлечению инве-
стиций?

– Отвечая на этот вопрос, 
могу сказать, что мне губерна-
тором поставлена задача – про-
вести аудит всех институтов 
развития, в том числе и КРСУ, и 
Агентства по привлечению ин-
вестиций и заняться, где необ-
ходимо, их реорганизацией. У 
меня есть определённое виде-
ние и мнение, как это будет вы-
глядеть, но пока я не могу по-
делиться, так как мы будем всё 
это обсуждать с моим руково-
дителем. Ранее по КРСУ у меня 
была критика насчёт денег, ко-
торые там тратились. Напри-
мер, по проектам малоэтажно-
го строительства, ряду инду-
стриальных парков и так да-
лее. Вопросы были у многих, в 
том числе и у меня как депута-
та. По сути, сейчас у меня дру-
гая задача: не слепо тянуть 
всё наследие, а наоборот, разо-
браться, что стоит тянуть, а что 
нет. Нужно смотреть, сколько 
финансов в регион принёс тот 
или иной проект. И будут, ко-
нечно, кадровые изменения. 
Но озвучивать такие решения 
– прерогатива губернатора.

– Произойдёт сокраще-
ние трат бюджета на инве-
стиционную привлекатель-
ность региона в 2022 году. Но 
вы как замгубернатора взаи-
модействуете с федеральны-
ми органами власти в рам-
ках инструментов так назы-
ваемого «инфраструктурно-
го меню». Какие-то финан-
сы дополнительные уже уда-
лось выбить?

– Наша задача – заменить 
прямые траты областного 
бюджета на те инструменты, 
которые позволяет законода-
тельство, в частности, через 
поддержку инвесторов, напри-
мер, налоговые льготы.

«Наша задача – заменить прямые траты 
областного бюджета на вложения инвесторов»
Замгубернатора Дмитрий Ионин – о новых инвестпроектах и причинах создания департамента по туризму

Дмитрий Ионин работает заместителем губернатора Свердловской области с 18 октября 2021 года




